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Data: 17 de agosto de 2023

No decimo setimo dia do mes de agosto de dois mil e vinte e tres, reuniram-se membros 

do Nucleo Docente Estniturante (NDE) e outros professores dos cursos de Pedagogia 

EaD. O coordenador do curso de pedagogia presencial, professor Mario Missagia, abriu 

a reuniao apresentando os pontos de pauta a serem discutidos no dia: (1) informes 

referentes aos debates rcalizados nas reuniocs de area (Lingua Portugucsa, Libras, 

Fundamentos e Pedagogicas) realizadas em 13 de julho e 15 de agosto, (2) apresentagao de 

proposta para matriz curricular. Abrindo o primeiro ponto de pauta Mario Missagia retoma os 

encaminhamentos firmados a respeito do objetivo do curso, destacando nao apenas a 

manutengao do texto hoje publicado mas tambem o compromisso deste com a diversidade. 

Ainda segundo o professor esta transformagao teria ocorrido sempre no sentido de reconhecer 

e buscar atender a diversidade de nosso publico alvo. Encerrados sua fala, Mario Missagia 

retoma o compromisso dos professores do curso com a pedagogia plena (sem habilitagoes 

especificas), mas relembra que aguardamos justos a outros cursos desta area mantidos por 
instituigoes publicas de ensino o posicionamento o posicionamento do governo federal sobre as 

resolugoes CNS 2015 e 2019. Apos estas consideragoes o professor solicita aos presentes que 

se delibere sobre a sequencia da reuniao, se seria melhor cada area apresentar sua discussao 

ou se seria melhor a coordenagao do curso apresentar sua proposta, elaborada a partir das 

reunioes por area, e ai sim cada area se posicionar e fazer as consideragoes necessarias. A 

professora Maria Ines Azevedo se posiciona favoravelmente a cada area realizar uma breve 

exposigao dos pontos construidos a partir de sua reuniao, alegando que muito mais que o 

encaixe possivel das discussoes na grade, seria necessario compreender a avaliagao que 

embasa a construgao realizada por cada uma das areas. A professora Rosana Prado, 
defendendo a proposta oposta, reconhece a importancia de ouvir as areas, mas entende que o 

processo como urn todo funcionaria melhor se ouvissemos as areas a partir da proposta 

apresentada. Majoritariamente os presentes se manifestam em apoio a proposta defendida 

pela professora Rosana Prado. O professor Mario Missagia entao apresenta a estrutura que 

segundo seu entendimento, deve organizar a distribuigao das disciplinas nos dias da semana, 

contemplando disciplinas obrigatorias e eletivas, todas de 45 horas totais, a excegao das 

disciplinas de estagio, que passariamos a ter 100 horas totais. Nesta organizagao todas as 

disciplinas eletivas passariam a ser ofertadas na quarta-feira, permitindo que todos os alunos 

pudessem escolher a disciplina que cursaram dentro da oferta proposta pelo departamento a 

partir do novo cumculo a ser implementado. O professor destacou tambem a presenga de tres 

tempos na segunda-feira, nos quais a mesma proposta seria colocada, mas desta vez para 

ofertar atividades de extensao e pesquisa. A professora Renata Diomsio pergunta se as 

disciplinas eletivas teriam sua oferta regulamentada pelo cumculo do curso, o professor Mario 

Missagia confirma que sim, havendo urn conjunto previamente aprovado,coerente com os



objetivos do curso, as quais poderiam ser ofertadas ou nao nos semestres a depender da 

demanda. A estrutura apresentada e acolhida pelos presentes, sem nenhuma 

manifesta^ao contraria. O Coordenador do curso presencial entao passa a apresentagao da 

grade curricular construi'da a partir da discussao das areas sobre o curriculo - a proposta 

apresentada segue em anexo, bem como a estrutura de distribuigao das disciplinas na semana. 
Sobre a grade apresentada, a professora Cristiane Taveira sugere que a disciplina de produgao 

de materiais didaticos seja transformada em eletiva, bem como relembra que foi discutida 

anteriormente no NDE a pratica de adotar nomes para as disciplinas que facilitem a 

equivalence. A professora Renata Diom'sio apoia a sugestao da professora Cristiane Taveira e 

Mario Missagia relembra que a equipe de Libras, em sua reuniao de area, encaminhou 

sugestao semelhante. A professora Erica Machado destaca a importancia de se alterar a grade 

proposta para permitir urn melhor encadeamento entre as disciplinas de estagio e as disciplinas 

de pratica de ensino. A professora sugere que, se necessario para melhorar a sincronia das 

disciplinas, seria possivel fazer o estagio em espagos nao escolares antes dos demais, bem 

como questiona a necessidade de se incluir um quinto estagio. A professora Rosana Prado 

avalia que com apenas quatro estagios a dificuldade de sincronia das disciplinas de didatica 

seria resolvida. Professora Elizabeth serra, diretora do DESU, entende que devemos olhar os 

desafios, nao os problemas. Diante de nos temos o desafio de formar para diversas 

modalidades de ensino, mas temos a ampla maioria da grade voltada para uma unica 

modalidade de ensino. EJA e uma modalidade de ensino fundamental para pensar a educagao 

no Brasil, bem como a educagao de surdo, sendo sua pratica uma experiencia totalmente 

distinta das demais modalidades. A professora defende que apenas 60 horas, uma unica 

disciplina - espago reservado para esta modalidade no atual curriculo - nao contempla as 

demandas colocadas para ofertarmos formagao para que nossos alunos atuem nesta 

modalidade de ensino. A professora Rosana Prado previne os presentes da dificuldade de se 

ofertar aos alunos vagas de estagio para EJA, em especial para aqueles que, frequentando o 

curso noturno, nao poderiam estar presentes nas escolas neste turno. A professora entende 

que os alunos teriam mais acesso a praticas nesta modalidade se fosse ofertado, no lugar do 

quinto estagio, uma segunda disciplina de EJA a qual fosse voltada para atividades praticas 

nesta modalidade. Sem oposigao dos presentes, foi acolhida a ideia de se ofertar como 

disciplina obrigatoria duas disciplinas de EJA e se reformular a grade com quatro 

disciplinas de estagio. A professora Yrlla Ribeiro, coordenadora pedagogica, tendo em vista a 

discussao do curriculo e da grade curricular, entende que seria importante retomar a discussao 

sobre TCC. A professora explica que ao refletir sobre os argumentos colocados por Mauricio 

Rocha e Cristiane Taveira, reavaliou sua posigao e passou a considerar a possibilidade do TCC 

nao ser obrigatorio, mas sim uma possibilidade ofertada aos alunos que desejarem, na forma 

de disciplinas eletivas. Ainda segundo Yrlla Ribeiro, o TCC por diversas vezes impediu que 

bons alunos concluiram o curso, criando um funil que se mostrou inutil, se considerarmos que 

alunos de formagao mais limitada, muito em fungao do comprometimento de professores 

orientadores, concluem mesmo que com pouca condigao. A professora Renata Dionizio coloca



aos presentes sua experiencia como orientadora de alunos com graves limitagoes, 

apresentando seu metodo de trabalho e os resultados alcanpados. Diante deste relato a 

professora conclui que o ICC e uma rica experiencia formadora para o aluno, uma experiencia 

de formagao humana que contribui fundamentalmente para este aluno. A professora Osilene 

Cruz avalia que o TCC no curso de graduagao presencial vem se transformando gragas ao 
trabalho realizado pela professora Heidi Baeck, sendo as disciplines de metodologia hoje 

responsaveis por uma verdadeira mudanga de forma de pensar a pesquisa. A professora, 

reforgando a fala anterior, entende que o TCC e uma experiencia transformadora para os 

alunos. A professora Rosana Prado, corroborando a fala anterior, diz que nosso desafio e fazer 

os alunos concluirem com o TCC, nao livra-los dessa demanda; neste processo por vezes 

alunos nossos criaram trabalhos com importante impacto sobre suas realidades. O professor 

Ricardo Januario retoma a experiencia vivida por ele quando professor substitute no INES, 

onde propos aos alunos produzirem urn artigo. Neste relato o professor menciona como foi 

transformar para os alunos a condigao de autores, passando a se apropriar do espago 

academico na condigao de pedagogo, nao de estudante de letras ou tradutor. O professor 

Ricardo reforga ainda que a atuagao da professora Heidi Baeck tem transformado a relagao 

dos alunos com o TCC. Neste processo de transformagao, o professor entende que a banca ou 

as limitagoes da escrita nao devem impedir o aluno de se apropriar do lugar de pedagogo, 

sendo este um lugar de reflexao que articula teoria e pratica, pesquisa e ensino. A professora 

Cristiane Taveira defende que o TCC hoje concentra excessivamente a carga de trabalho no 

final, perdendo o seu carater de processo. Uma das consequencias deste fato seria que a 

conclusao do TCC pelo aluno cobra um caro prego em esforgo dos professores. A professora 

valia ainda que a inclusao de pesquisa e extensao na grade e muito positiva por trazer o 

carater processual necessario, abrindo possivelmente o espago para que a participagao destes 

alunos em atividades de pesquisa e extensao permitisse a construgao de trabalhos finals que 

poderiam ser apresentados em formates outros que nao a defesa. A professora sugere tambem 

que e possivel pensar na apresentagao de trabalhos em eventos como forma de transformar o 

aluno. A professora Tania Chalhub defende que o TCC deve mudar, perdendo seu carater 

positivista, excessivamente vinculado a uma concepgao formal de ciencia. A professora 

defende tambem que a apresentagao de trabalho em eventos passe a permitir a conclusao do 

curso no lugar do TCC defendido em banca como hoje e vigente. A professora Erica Machado 

alega ter se sentido convencida pela fala da professora Yrlla Ribeiro, porem voltou a concordar 

com a presenga do TCC ao ouvir relates como o da professora Renata e da professora 

Rosana.Erica Machado defende que por traz desta divergencia ha uma compreensao que 

dissocia a pesquisa do ensino e defende que esta relagao seja resgatada, bem como o 

processes de construgao do TCC seja repensado para ser mais processual. Elizabeth Serra 

apoia a fala anterior e defende que a pesquisa esteja presente em todo o curso. A professora 

defende ainda que a produgao de materiais didaticos pode ser entendida como pesquisa em 

ensino, se nas disciplinas esta reflexao e colocada. A professora Yrlla Ribeiro defende que o 

TCC e a pesquisa podem e devem ser dissociados, sendo as bolsas de pesquisa e grupos de



pesquisa o caminho proprio para lidar com esta questao. A professora defende ainda que 

estando a disposigao como eletiva, o ICC nao deixara de ser uma possibilidade para os 

alunos. Rosana Prado entende que o fim do TCC representara um duro golpe para a pesquisa 

em nosso departamento. A professora entende que a pouco tempo estamos implementando 

novas formas de TCC, bem como mudamos as disciplinas de metodologia de pesquisa; ainda 

nao houve tempo habil de sentirmos o impacto destas mudangas. Se referindo a falas 

anteriores, Rosana Prado distingue a pesquisa realizada pelos professores para criar suas 

aulas e mesmo modificar suas praticas pedagogicas como algo distinto da pesquisa em 

educagao. Segundo a professora, ambas as praticas devem estar disponiveis aos alunos e a 

formagao necessaria para ambas devem ser obrigatorias. O professor Alexandre Rosado alerta 

que nas falas apresentadas a definigao de TCC e de pesquisa em educagao variam muito, 

podendo acarretar em confusoes. O professor alerta que historias de superagao costumam 

trazer um alto custo para os professores, sendo estas por vezes a causa de adoecimento. 

Devemos ter claro, segundo Rosado, que o ensino superior nao e o lugar da alfabetizagao, nao 

podendo os professores do DESU darem conta dos defeitos da educagao basica de seus 

alunos. O professor entende que buscar com superagao dar conta da demanda de levar os 

alunos a produzir TCCs e falsificar a realidade a custas altas de boras de trabalho que fazem 

falta para produgao do conhecimento. A professora Heidi Baeck agradece o reconhecimento de 

seu trabalho nas disciplinas de metodologia de pesquisa e alerta que os resultados deste 

trabalho levam muito tempo, sendo seus efeitos percebidos apenas a medio e longo prazo. A 

professora de metodologia alerta para os problemas que vem da negagao dos professores de 

levar seus alunos a campo, insistindo em trabalhos teoricos que terminam por confrontar os 

alunos com suas maiores dificuldades: a leitura, a escrita e a reflexao teorica. Para Heidi Baeck 

a questao passa por lidar com o elevado grau de dificuldade dos alunos sem sacrificar os 

professores, sem os tolher a chance de pesquisar. Havendo acordo dos presentes sobre ois 

encaminhamentos construidos ao longo da reuniao e a respeito da necessidade de retomar o 

tema “pesquisa e educagao” para o proximo NDE a reuniao e encerrada as 17 horas. A 

presente ata foi lavrada pelo Professor Mario Missagia

Mario Missagia:

Mcmbros do NDE e Professores presentes na reuniao que concordam com a presente ata
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Cristiane Taveira:
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Anexo:

i 2 3 4 5 6 7 8

Ciencias Socials e 
Educagao

Concepgoes Sobre 
Infancia

Educagao Infantil Estagio I Estagio II Estagio III Estagio IV Estagio V

Filosofia e Educagao Psicologia e 
EducagaoI

Psicologia e 
Educagao II

Educagao Bilingue I Educagao Bilingue II Educagao Especial Educagao Especial Produgao de Material 
DidaticoI

Midias digitais e 
educagao

Historia da Educagao Historia da Educagao 
de Surdos

Politicas Publicas e 
Educagao

Artes e Educagao Metodologia Ciencias Gestao Escolar I Gestao Escolar II

Pedagogos e
Praticas
Pedagogicas

Educagao e Direitos 
Humanos

Redagao Academica Pesquisa em 
Educagao

Investigagao 
Cientifica I

Investigagao 
Cientifica II

Pedagogos em 
Contextos nao 
Escolares

Metodologia
Matematica

Estudos Surdos Antropologia e 
educagao

Didatica I Didatica II Curriculo e 
Educagao

Avaliagao Metodologia Historia 
e Geografia

Tecnologias da 
Informagao e da 
Comunicagao

LIBRAS I LIBRAS II LIBRAS III LIBRAS IV EJA Metodologia LIBRAS Metodologia LIBRAS EaD

LP I LP II LP III Alfabetizagao e 
Letramento I

Alfabetizagao e 
Letramento II

Metodologia LP I Metodologia LP II Literatura e Infancia

Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa

Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa Optativa

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

Pesquisa e 
extensao

TCC I ICC II



Semestre Par Semestre Impar

Oficina de leitura e escrita Oficina de leitura e escrita

Oficina de Libras Oficina de Libras

Topicos especiais em Matematica Topicos Especiais em Ciencias

Topicos Especiais de Historia Moderna Topicos Especiais de Historia do Brasil

Topicos Avangados em LIBRAS: libras academica Topicos Avangados em LIBRAS

Topicos Avangados Fundamentos Etnico-racial; Topicos Avangados Fundamentos

Topicos avangados Pedagogicos Educagao nas Creches Topicos avangados Pedagogicos


